



MEMORIA DEL CURSO 2004-2005
Enrique AGUILAR GAVILÁN
Secretario General de la Universidad de Córdoba

Excmo. Sr. Rector Magnífico de la Universidad de Córdoba, Excmos. Sres. Rectores Magníficos de las Universidades de Cádiz, y Pablo de Olavide, Excma. Sra. Ministra de Cultura, Excmas. Sras Presidentas de las Universidades de Oberlin Collage, Smith College y Wellesley College, Excmos. Sres. Presidentes de las Universidades de College of Wooster y Wheaton College; Ilmo. Sr. Secretario General de Universidades, Ilmo. Sr. Decano de la Facultad de Filosofía y Letras, Excma. Presidenta del Consejo Social, Excmas. e Ilmas. Autoridades; estimados miembros de la Comunidad Universitaria; señoras y señores:

Siguiendo una práctica arraigada en la vida universitaria nacional, corresponde al Secretario General testimoniar los principales hechos que han jalonado el acontecer diario de nuestra Universidad en el curso que hoy se cierra. La cortesía a los presentes nos obliga a reducir a una breve sinopsis la Memoria Anual de la Universidad de Córdoba cuyo contenido completo se recoge en el CD que se les ha facilitado y en la Web institucional de la UCO.

PERSONAL Y ALUMNADO

Comencemos apuntando que la Universidad de Córdoba contó el pasado curso con una plantilla docente de 1.265 profesores. Por su parte la nómina de personal de administración y servicios y laboral ascendió a 652 personas. Los alumnos sumaron un total de 18.094.

A lo largo del pasado curso concluyeron su singladura profesional los profesores D. Carlos Pera Madrazo, D. Manuel Barberena Costa, D. José María Ortega Ruiz, D. José Manuel Ocaña Losa, D. Manuel García Nieto, D. Ramón Garrido Lindelfelder, D. Andrés Valdelomar de Prado, D. Fernando Navarro Ortiz, D. Rafael García de Mesa, D. José Antonio Perea Cabrera, D. Basilio Fernández Iglesias y D. Luis Camacho Águila y la Técnica Auxiliar de Consejería D^a Juliana Lozano Amaro.

A todos ellos la Universidad les agradece los años de servicio prestados y les desea lo mejor en su nueva andadura.

También el curso pasado nuestra Institución tuvo que lamentar la irreparable pérdida de D. Rafael León Pineda, Técnico de Grado Medio del Servicio de Equipamiento y Mantenimiento, a cuyos familiares y amigos la Comunidad Universitaria testimonia su pesar y recuerdo.

ÓRGANOS COLEGIADOS



En cuanto a los órganos de gobierno, el Consejo de Gobierno celebró nueve sesiones ordinarias y el Claustro, su preceptiva sesión anual el 4 de diciembre de 2004. Igualmente en noviembre de 2004 quedó constituida la Junta Consultiva de la Universidad de Córdoba.

AUTORIDADES ACADÉMICAS

Al margen de la habituales renovaciones de equipos directivos de los Departamentos, el Excmo. Rector Magnífico procedió al nombramiento de las siguientes autoridades académicas:

D. Ricardo Veroz Herradón, Defensor Universitario
D^a Caridad Albacete Carreira, Directora de la Escuela Universitaria de Enfermería.
D. Rafael Solana Lara, Decano de la Facultad de Medicina.
D. Joaquín Mellado Rodríguez. Decano de la Facultad de Filosofía.
D. Miguel Agudo Zamora, Decano de la Facultad de Derecho.
D. Luis Corral Mora, Decano de la Facultad de Ciencias.
D. Lorenzo Salas Morera, Director de la Escuela Politécnica Superior.
D. Carlos Lao Moreno, Director de la Escuela Universitaria Politécnica de Belmez.
D. Juan Pedro Monferrer Sala, Director de la Universidad de Verano.
Por último el Consejo de Gobierno de la Junta de Andalucía nombró a D^a Anabel Carrillo Lafuente nueva presidenta del Consejo Social de la Universidad de Córdoba sucediendo en el cargo a D. Alfonso Sobrado Palomares.

ÁREA ECONÓMICA

En el área económica, la Universidad de Córdoba contó para el año 2005 con un presupuesto de 112.023.236 € encontrándose al día de hoy ya tramitada la liquidación del presupuesto del 2004. Igualmente se ha regularizado con la Agencia Tributaria la liquidación del IVA correspondiente a los ejercicios 2002, 2003 y 2004.

En el capítulo de infraestructuras, junto a otras obras menores se han concluido la 3^a fase de la Facultad de Ciencias de la Educación (9-V-2005) y el edificio para la Unidad de Experimentación Animal, y se encuentran en fase de ejecución la rehabilitación de la Capilla Mudéjar de S. Bartolomé, la adecuación de la antigua Facultad de Veterinaria para nuevo Rectorado; el edificio de ingeniería “Leonardo da Vinci” y el nuevo edificio para Centro Pecuario.

En cuanto a equipamientos, se han finalizado los correspondientes a la 3^a fase de Ciencias de la Educación y a la ampliación de la Escuela Politécnica de Belmez por un importe de 954.309 € encontrándose en proceso de instalación equipamientos informáticos por una suma de 118.250 € en distintas dependencias del Campus.

Por lo que respecta al área de personal se han ejecutado y convocado distintas pruebas de promoción de Personal Laboral y Funcionario y se han realizado 281 contratos laborales de carácter eventual. Dentro del plan de formación del personal se han programado diversas actividades de formación específica y aprendizaje de idiomas

y en Acción Social se han gestionado ayudas para estudios universitarios, nacimientos de hijos y adquisición de 1ª vivienda.

En materia de prevención de riesgos laborales son varias las actuaciones llevadas a cabo en las áreas de Seguridad en el Trabajo, Higiene Industrial, Ergonomía y Psicología Aplicada y en Medicina del Trabajo.

Por lo que respecta al Servicio de Prevención y Protección Ambiental se han impulsado numerosas iniciativas relacionadas con la implantación de un Sistema de Gestión Medioambiental conforme a los requisitos de la Norma ISO 14001.

Durante el pasado año la Corporación Empresarial de la Universidad de Córdoba dio empleo a un total de 134 personas y contó con un activo global de 12.779.981 €, alcanzando unos ingresos de explotación de 2.1 millones de €

ÁREA DOCENTE

En el Área Docente y en el ámbito de la Política Científica, se han gestionado 420 becas de diferentes programas de formación de personal docente e investigador. En lo que respecta a la captación de recursos, el Ministerio de Educación y Ciencia ha evaluado positivamente 36 nuevos proyectos de nuestra Universidad, asignándole 1,5 m. de € para el ejercicio 2005.

Por su parte la Junta de Andalucía en la última Convocatoria de Ayudas a Grupos de Investigación (2004) concedió financiación a 141 por un importe de 874.285 € y 136.363 € en Ayudas individuales.

En cuanto a la asignación de recursos propios nuestra Institución destinó al IX Programa Propio 653.000 € cantidad que se ha visto incrementada en un 25% hasta alcanzar los 823.352 € para el X Programa actualmente en desarrollo.

La Oficina de Transferencia de Resultados de Investigación (OTRI), por su parte, incrementó la facturación respecto al ejercicio anterior en un 12% alcanzando una cifra de 3.360.273 €

Dentro de los estudios de Tercer Ciclo, la Universidad de Córdoba impartió 41 programas de Doctorado con una matrícula de 789 alumnos, de ellos 121 extranjeros. El número de tesis defendidas fue de 120. De ellas, 11 obtuvieron la mención de Doctorado Europeo. Como en años anteriores nuestra Institución ha visto reconocido su compromiso con la calidad con la concesión por parte del Ministerio de la Mención de Calidad a diez programas de Doctorado, lo que avala su nivel de excelencia.

En cuanto a las nuevas Tecnologías de la Información y de las Comunicaciones se ha procedido a la reorganización del servicio de informática con el objeto de incrementar la eficacia y calidad del mismo, aplicándose nuevos avances en materia de comunicaciones con nuevas prestaciones y mejoras sensibles en el servicio de telefonía fija y móvil y con el establecimiento de cobertura WIFI en varios centros del Campus.



Igualmente tras un complejo proceso de adaptación a un nuevo diseño de todos los procedimientos administrativos e informáticos de la UCO se ha implantado la Nueva Tarjeta Inteligente Universitaria.

La Biblioteca Universitaria ha centrado su esfuerzo en la adopción de nuevos protocolos de gestión y prestación de servicios y en el desarrollo y consolidación de los servicios virtuales propios.

Dentro de la actividad del Servicio de Publicaciones cabe apuntar como hito más sobresaliente la edición de 119 títulos en distinto soporte, incluidos en un nuevo catálogo.

El Servicio Central de Animales de Experimentación, ha desarrollado diversas iniciativas relacionadas con la Evaluación Interna de Calidad del Servicio y con su instalación en el nuevo edificio de Experimentación Animal.

Por su parte el Servicio Central de Ayuda a la Investigación ha ampliado el número de usuarios internos y externos con una facturación que ha superado en un 28% la del curso 2003-04.

Por lo que se refiere a becas y ayudas al estudio, durante el pasado año se concedieron a universitarios cordobeses 3.510 becas por un importe global de 7.836.833 €. Igualmente los convenios de prácticas en empresas suscritos por la Universidad de Córdoba, programa gestionado por FUNDECOR, ha hecho posible ofertar a nuestros estudiantes 904 plazas con una financiación de 1.115.100 €

En el apartado de ayudas al estudio cabe reseñar la concesión de incentivos y ayudas a estudiantes de nuevo ingreso con expedientes sobresalientes para estudiar en nuestra Universidad y a deportistas universitarios de alta competición.

En el terreno deportivo nuestros universitarios obtuvieron dos medallas de bronce en los Campeonatos de España 2005 y varios títulos en los Campeonatos de Andalucía; en este sentido cabe destacar la presencia de una de nuestras deportistas en la Universiada 2005.

En cuanto al deporte federado, subrayar la trayectoria del equipo de Baloncesto femenino en la 2ª División de la Liga Nacional, que por segundo año consecutivo ha jugado el play off de ascenso a la máxima categoría nacional y del equipo de fútbol masculino que mantuvo la permanencia en la nueva categoría de Primera División Andaluza Senior.

Por lo que respecta al Servicio de Alojamiento nuestras Residencias y Colegios Mayores mantuvieron un óptimo nivel de ocupación, acogiendo un gran número de actividades de formación para colegiales así como reuniones científicas y académicas, organizadas por distintos estamentos universitarios.

En el Área de Profesorado y Organización Académica además de los trámites oportunos ante el Consejo de Coordinación Universitaria para modificaciones puntuales en distintos planes de estudio, se remitieron al citado Consejo las solicitudes de

homologación de las titulaciones de Ingeniería Informática (sólo 2º ciclo), Diplomado en Turismo y Licenciado en Traducción e Interpretación que comenzarán a impartirse el curso que comienza.

En cuanto a los Estudios Propios, se han organizado o tramitado 420 cursos y dos convocatorias del curso para la obtención del Certificado de Aptitud Pedagógica al que concurrieron 621 alumnos.

En las pruebas de Acceso a la Universidad, en junio se matricularon 2.923 estudiantes de los que 2.691 (90%) superaron la prueba; en la convocatoria de septiembre la matrícula alcanzó los 1.020 alumnos, que hoy esperan sus calificaciones. En las pruebas de acceso a la Universidad para mayores de 25 años participaron 89 estudiantes de ellos 45 resultaron aptos. En lo que respecta al profesorado, la Universidad de Córdoba ha enviado para habilitación 3 plazas de C.U. y 2 de T.U., en las convocatorias realizadas desde octubre de 2004.

En cuanto a profesorado contratado se han producido 67 nuevas incorporaciones. Mención aparte cabe decir del nuevo programa de prácticas para los estudiantes de la Facultad de Medicina que ha hecho posible la contratación de mayor número de profesores dentro del Convenio de la UCO con el SAS, sin incremento de la partida presupuestaria correspondiente. Dentro del ámbito del profesorado contratado, 23 se han acogido al acuerdo de adaptación y estabilización del personal docente e investigador de las Universidades Públicas Andaluzas. Dentro de las iniciativas del Área Docente se ha procedido a la actualización del Documento de Plantilla del Profesorado, lo que ha permitido adecuar la contratación de profesorado a la situación real de las necesidades docentes.

ÁREA DE POLÍTICA UNIVERSITARIA

En el ámbito de Relaciones Internacionales e Institucionales, la Universidad de Córdoba mantuvo su nivel de participación en los distintos programas de intercambio de profesores y estudiantes. A título de ejemplo, dentro del Programa Sócrates/Erasmus nuestra Universidad recibió a 372 estudiantes y envió a 239 a diversas universidades europeas. Al programa Séneca/Sicue se acogieron 70 estudiantes, 51, procedentes de 14 universidades españolas, y 19 cordobeses que completaron sus estudios en otros campus de nuestro país.

Dentro de nuestro Programa Propio de Cooperación Internacional dotado con 90.000 € se han llevado a cabo varios proyectos en colaboración con Universidades e Instituciones de 18 países.

En cuanto a relaciones institucionales la Universidad de Córdoba suscribió durante el pasado curso 373 convenios, de ellos 16 con instituciones extranjeras y 266 con empresas para la realización de prácticas de nuestros estudiantes.

Las acciones culturales han sido impulsadas principalmente a través de nuestro Programa de Proyección Universitaria dotado con 70.000 € y con los fondos recibidos de 9 convenios de colaboración institucional. Para el eficaz desarrollo de estas actividades nuestra universidad cuenta con sus cátedras y aulas de extensión universitaria, un importante instrumento de presencia social ampliado durante el pasado curso con dos nuevas cátedras: la de Estudios sobre Hambre y Pobreza fruto del convenio suscrito con la Diputación de Córdoba, y la Cátedra de Estudios Árabes conveniada con la Fundación Al Babtein de Kuwait. En su conjunto el número de participantes en actividades organizadas por las Cátedras y Aulas fue de 15.913.

En síntesis, la notable labor de proyección y extensión universitaria de nuestra Institución se ha visto complementada con toda una serie de actividades culturales singulares desarrolladas con la colaboración de otras entidades públicas y privadas y en las que participaron un total de 43.764 personas.

En el ámbito del Desarrollo Normativo se ha llevado a cabo, la adaptación de nuestros Estatutos a la Ley Andaluza de Universidades, así como la aprobación en Consejo de Gobierno de diversos Reglamentos: Funcionamiento de Facultades, Escuelas y Departamentos, Electoral (29-IV-2005), Junta Consultiva (1-VII-2005) y Cátedras y Aulas de extensión universitaria (22-XII-2004 y 1-VII-2005).

En el área de Coordinación y Comunicación cabe reseñar toda una serie de iniciativas orientadas a potenciar y mejorar la información a toda la Comunidad Universitaria perfeccionando para ello el diseño, accesibilidad y contenidos de la Web corporativa, y prestando apoyo institucional a cuantas actividades científicas, culturales o deportivas han tenido como escenario o como protagonista a nuestra Universidad o a los miembros de la comunidad universitaria. Apuntemos igualmente la coordinación llevada a cabo desde esta área en las negociaciones entre nuestra Universidad y las Instituciones Sanitarias del SAS, que han culminado con la firma de un acuerdo para extender a todos los Departamentos y áreas de la Facultad de Medicina el Plan de Prácticas Integradas de alumnos en el Hospital Universitario Reina Sofía.

Por su parte la Universidad de Verano “Corduba”, ya en su V edición, ha acentuado su presencia activa en distintas localidades de la provincia –diez sedes-, incrementado la calidad de sus 86 cursos así como la nómina de entidades patrocinadoras dispuestas a colaborar con la UCO.

La Unidad Técnica del Comisionado para la Gestión de la Calidad y Programas de Innovación ha continuado con su actividad evaluadora de nuevas titulaciones y servicios dentro del Plan Andaluz de Calidad de las Universidades (UCUA) y del Plan de Evaluación Institucional de la ANECA. Además ha puesto en marcha la VI Convocatoria de Mejora de la Calidad con una dotación de 70.000 € y a la que han concurrido 91 proyectos con 655 profesores pertenecientes a 44 Departamentos.

Como en años anteriores, la Universidad de Córdoba por medio del Comisionado para el Espacio Europeo de Educación Superior ha continuado llevando a

cabo una serie de acciones encaminadas a preparar y facilitar la Convergencia al Espacio Europeo.

En cuanto a la elaboración del I Plan Estratégico de nuestra Universidad, la Oficina del Comisionado ha culminado la fase preparatoria del mismo con la presentación de un borrador en el Consejo de Gobierno celebrado el 22 de julio que tras las correspondientes enmiendas y debates será aprobado próximamente.

Por su parte el Consejo Social ha continuado su colaboración con la Universidad en proyectos como el copatrocinio del Concierto de Apertura de Curso 2004-05, la convocatoria de becas para las Oficinas de Información y Orientación Laboral establecidas en los centros del Campus y con su presencia en la Universidad de Verano CORDUBA 2005.

Acercándonos ya al final de esta lectura resulta obligado reflejar algunos eventos de relevancia que tuvieron como escenario a nuestra Universidad o como protagonistas a miembros de la misma, pidiendo de antemano disculpas a aquellas personas o instancias que por imperativos de la obligada síntesis no se ven reflejadas en mis palabras. Destaquemos entre otros, el Acto Académico celebrado el 23 de noviembre de 2004 en el que se le hizo entrega de la Medalla de Oro de la Universidad de Córdoba a la Hispalense. Igualmente hemos de recordar la solemne sesión de investidura del ilustre jurista D. Juan Antonio Carrillo Salcedo como Doctor “honoris causa” por nuestra Universidad el pasado 10 de febrero.

Dentro del gran número de seminarios, jornadas y congresos que tuvieron como escenario nuestros campus cabe hacer especial referencia por su impacto mundial a las Jornadas celebradas entre el 4 y 10 de octubre sobre “El Islam y Occidente: de la discordia a la convivencia” organizadas por la Fundación Abdul Aziz Saud AL-Babtain cuyo acto inaugural presidieron los Duques de Lugo.

En febrero de 2005 nuestro Campus fue escenario del Primer Congreso de la Sociedad Española de Proteómica y de la reunión anual del Comité Ejecutivo de la EUSA (European University Sport Association) y del Comité Español del Deporte Universitario del que forma parte en representación de las Universidades Andaluzas nuestro Vicerrector de Estudiantes y Enseñanzas Propias.

En el capítulo de reconocimientos y distinciones personales el Consejo de Gobierno de la UCO concedió los Premios de Investigación “Jacobo Cárdenas” y “Leocadio Martín Mingorance” en su 3ª edición a Dª Rocío Sancho Zapatero y a D José Antonio Garriguet Mata y las Distinciones Santo Tomás de Aquino en su 6ª edición al Colectivo de profesionales del Magisterio y Orientadores de Córdoba, a la Empresa ENCASUR, al Consejo Andaluz de Relaciones Laborales, a D. José Mª Montero Sandoval, a Manolo Sanlúcar, al Ayuntamiento de Palma del Río y al Programa de Estudios Hispánicos en Córdoba (PRESHCO), premios que fueron entregados en el ya tradicional acto conmemorativo de la festividad de Santo Tomás celebrado en el paraninfo del Colegio Mayor Nuestra Señora de la Asunción.



Asimismo el Consejo de Gobierno en su sesión ordinaria de enero de 2005 acordó otorgar la medalla de oro de la Universidad de Córdoba a D. Alfonso S. Palomares como reconocimiento a la labor realizada durante el período que desempeñó la presidencia de su Consejo Social.

En el capítulo de nombramientos y distinciones a miembros de nuestro Claustro hemos de destacar la designación de D. Elías Fereres Castiel como director de la Agencia Andaluza de Calidad y Acreditación Universitaria (I-2005) y de D^a Carmen Sáez de Lara como vocal del Consejo Consultivo de Andalucía (V-2005) así como la concesión del Premio Grande Covián de investigación a D. Francisco Pérez Jiménez y de la Cruz al Mérito Militar a D. Eugenio Domínguez Vilches, nuestro Rector, a todos testimoniamos nuestra felicitación.

Llegado el momento de poner colofón a mis palabras, los datos que acabamos de abocetar, no pueden por menos que servirnos, por un lado de satisfacción porque avalan que la Universidad de Córdoba mantiene a buen ritmo el tono de su quehacer cotidiano, y por otro lado de acicate para encarar los retos de futuro, con renovadas ilusiones y energías, algo que, por cierto, siempre está presente en lo que es el mejor activo de nuestra Universidad: su componente humano dispuesto siempre a estar en permanente caminar para hacer justicia al dicho del sabio cuando afirmaba que:

“partir es siempre morir un poco,
pero llegar es morir del todo.
Sólo caminar es vivir”

y la Universidad de Córdoba vive y sigue caminando.